



## Monta crimen organizado esquema de visas de trabajo en EU para reclutar

- *Victimas, enganchadas via redes sociales con anuncios que prometen visa para trabajadores temporales*

# Se monta crimen organizado en esquema de visas de trabajo en EU para reclutar a jóvenes...

En algunos casos, los promocionales en Facebook eran copias falsas de los difundidos por gestores, abogados o agencias de reclutamiento; en otros casos, los enganchadores de los cárteles sí han logrado filtrar instancias oficiales

## Modalidad

**Daniel Blancas Madrigal**

nacional@cronica.com.mx

El modelo para obtener visas de trabajo temporal en Estados Unidos ha sido utilizado por el crimen organizado para atraer a jóvenes y sumarlos a sus filas de manera forzada.

De acuerdo con casos documentados por colectivos de buscadores y buscadoras de desaparecidos en Jalisco, compartidos a *Crónica*, las víctimas son seducidas por anuncios en redes sociales, en los cuales se les promete la entrega de visas H2A, para trabajadores temporales agrícolas.

Desde la semana pasada, este diario citó testimonios recogidos por la agrupación Luz de Esperanza, en los cuales familiares revelaron cómo sus desaparecidos fueron llevados primero a campos agrícolas, para el cultivo, pizca y recolección de berries, frambuesas, fresas y otras frutas.

Conforme a las denuncias, este modo de operación ha servido para identificar a los hombres y mujeres más fuertes y resistentes, a quienes poco a poco y bajo amenazas, se les involucra en actividades criminales.

En algunos casos, los promocionales en Facebook y otras plataformas web eran copias falsas de los difundidos por gestores, abogados o agencias de reclutamiento de trabajadores temporales en el país; en otros casos, los enganchadores de los cárteles sí han logrado filtrar a estas agencias e incluso a secretarías o centros de atención a migrantes de estados y municipios, las cuales han acompañado el proceso.

Este diario descubrió la utilización hasta de corporaciones policíacas para atraer



a las personas. Un ejemplo es la policía de San Isidro Zautla, en el municipio de Etla, Oaxaca.

“Gran oportunidad de trabajo en el campo para los Estados Unidos con visa de trabajo H2A. Únicamente personas del sexo masculino de 18 a 40 años, para mayor información, pasar a las oficinas de la agencia de policía”, anunció en su página electrónica.

Entre los estados con más registros están Guanajuato, Michoacán, Chiapas, Oaxaca, Morelos, Zacatecas y Guerrero.

#### PESADILLA

“Mi hijo se enteró de la visa por un papel pegado en un centro de atención a migrantes de Morelos; fue ahí donde llevó papeles e hizo todo el trámite, desde hace tiempo ya tenía la espinita de irse a trabajar a los Estados Unidos, nunca imaginé que ese sueño se convertiría en la peor pesadilla”, narró doña Inés. Pidió llamarla así, porque el miedo se ha extendido aún más entre las madres buscadoras tras la circulación de imágenes en las cuales presuntos integrantes del Cártel de Jalisco Nueva Generación las han acusado de “sembrar una película de terror”.

Su hijo, le consta, sí trabajó un tiempo en los campos de frutos rojos en Jalisco. “Hablé varias veces con él, estaba trabajando en los cultivos e incluso le pagaban, no lo que le prometieron, pero sí recibía un dinero. Al principio estaba muy enojado, porque le dijeron que iría a una entrevista para obtener la visa y no fue así”.

#### ¿Qué pasó?

Se los llevaron en un camión, iban otros chamacos como él. A medio camino les dijeron que las condiciones habían cambiado: que sólo los mejores recibirían su visa y que, para probarlo, iban a trabajar

algunos meses en un rancho de Jalisco. Al final se definiría quién merecía el documento y estaba listo para trabajar del otro lado.

Pero doña Inés perdió contacto con su muchacho. Tocó la puerta del centro de migrantes y de las autoridades locales, pero la ignoraron. Fue así como se sumó a los colectivos de búsqueda de Jalisco. “Ha sido un sufrimiento de todos los días”.

#### HUECOS

El programa oficial de visas temporales para actividades agrícolas sí está respaldado por el gobierno de Estados Unidos. Se aplica cuando un empleador estadounidense solicita al Departamento de Trabajo de aquel país una certificación para contratar por temporadas a trabajadores mexicanos.

Ya con la anuencia, comisiona a uno de sus empleados de confianza para viajar a México y reclutar a interesados, o bien contrata a una agencia de reclutamiento para realizar esa labor en diversas comunidades y municipios. Ya definida la lista de aspirantes y la recolección de documentos, la compañía debe encargarse de manera directa de alistar las citas en la embajada o consulados y de proporcionar transporte para la entrevista.

A este engranaje es al cual se ha montado la delincuencia organizada para nutrir sus células.

“Muchos gobiernos locales y estatales en México cuentan con información de contacto de Centros de Atención para Inmigrantes, los cuales pueden proporcionar más información sobre estas oportunidades laborales”, según la página web de la embajada estadounidense.

Los riesgos y abusos se incrementan porque el programa carece de una bolsa de trabajo formal. Por esta razón, los in-

teresados suelen enterarse de las ofertas a través de Internet o de boca en boca.

En otro hueco utilizado por el crimen, la forma más frecuente para acceder a la visa H2A es mediante reclutadores, los cuales tienen contacto directo con los interesados.

El modelo se ha enfocado a comunidades pobres y marginadas, en especial áreas rurales con nulas opciones de empleo.

“En la mayoría de los casos las personas no tienen información suficiente sobre cómo funciona este esquema. Se dejan llevar por la necesidad y el hambre. Desconocen si el trabajo es real, el nombre de la empresa, su sede y hasta el salario que supuestamente van a recibir. Es un caldo de cultivo para los cárteles”, describió la abogada Georgina García, quien ha acompañado casos similares al de doña Inés y su hijo.

“Si el supuesto reclutador no proporciona detalles sobre el trabajo, si omite información sobre la entrevista y el pago de derechos o si cambia las fechas de salida, algo anda mal. Ya no sólo se trata de abusos económicos o de engaños comunes, sino del peligro de ser reclutado a la fuerza por la delincuencia”.

**“Se los llevaron en un camión, iban otros chamacos como él. A medio camino les dijeron que las condiciones habían cambiado: que sólo los mejores recibirían su visa y que, para probarlo, iban a trabajar algunos meses en un rancho de Jalisco”**

